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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL ESTADO 
 
POSIBLE MEJORAR LEY DE PARTICIPACIÓN  
Por Anaid Mendoza 
En este momento estamos utilizando la ley vigente de Participación Ciudadana, pero también haremos el análisis 
para saber si tenemos que hacer alguna aportación al Legislativo de lo que se pudiera mejorar en cuanto a la Ley 
de Participación Ciudadana, comentó Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del IEEQ. “Tenemos un 
gran avance de lo que se ha visto actualmente en los procesos electorales, podremos estar alcanzando un 90% (en 
el análisis de la ley electoral local); sin embargo, hay que recordar que en materia electoral sigue vigente y con los 
procesos electorales que hay en otras entidades de la República, seguramente podrían surgir nuevos criterios”. 
Romero Altamirano destacó que si se ve algo relevante, algo importante que se tenga que incluir en la ley electoral 
del Estado de Querétaro, se asegurarán que sea lo más actual y vigente posible. Por otro lado, Gerardo Romero 
informó que se está llevando a cabo la resolución (cumplimiento) del TEEQ en cuanto al tema del registro de 
nuevos partidos políticos con los criterios de la LGPP. (N, 3) 
 
CONSEJERO JUC 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
Consejero con doble cachucha. Nos cuentan que en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, hay un consejero, 
Jesús Uribe Cabrera, que anda muy activo, pero no precisamente realizando tareas propias de este órgano, sino 
más bien ampliado sus ingresos económicos al tener otro empleo, en el que se desempeña como maestro en un 
colegio particular. Don Jesús, nos cuentan, tendrá que afrontar serios cuestionamientos durante la sesión que se 
realice hoy lunes en el instituto electoral, ya que aseguran que al tener dos empleos está violando el reglamento de 
este órgano colegiado. (EUQ, 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
FUEGO AMIGO / YA NO QUIERE CAMINAR. Tronó: Al líder nacional del PAN, Ricardo Anaya Cortés, se le 
descompuso la Suburban (con placas queretanas) al salir de Tlaxcala con rumbo a Veracruz, estados en los que el 
próximo domingo habrá elecciones de gobernador. El fallo mecánico motivó comentarios chuscos en Facebook 
sobre la supuesta descomposición política de algunos estados bajo el Gobierno de Acción Nacional. ¿A poco no? 
(PA, 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
EUQ: TROMBA EN SJR DEJA 300 CASAS INUNDADAS 
Por Martha Romero y Francisco Flores 
Un total de 300 viviendas afectadas, 350 encharcamientos en más de siete colonias, vialidades dañadas y 
automóviles arrastrados por la corriente, fue el saldo que dejó la tromba que se registró la tarde del sábado en 
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gran parte de la cabecera municipal de San Juan del Río, de acuerdo con el último reporte que dio a conocer la 
Dirección de Protección Civil. (EUQ, principal) 
 
AM: LLUVIAS DEJAN DAÑOS EN 300 CASAS DE SJR 
Por Guillermo Contreras 
Un total de 300 viviendas se vieron afectadas con las corrientes de agua que generó la precipitación pluvial de 87 
mm registrada la noche del 28 de mayo en San Juan del Río. En rueda de prensa, autoridades municipales y 
estatales ofrecieron detalles sobre el trabajo que se realiza para apoyar a las familias damnificadas. (AM, principal) 
 
CQ: LANZA VEGA SOS POR LLUVIAS EN SAN JUAN 
Por Gaby Hernández  
La administración de San Juan del Río carece de recursos para implementar el Plan Pluvial Maestro que fue 
aprobado desde el año 2009 y que requiriera la aplicación de hasta 190 mdp para la construcción de colectores, 
drenes y un vertedor, admitió el edil Guillermo Vega Guerrero. (CQ, principal) 
 
DQ: FUERA DE LA LEY 30 ESTACIONAMIENTOS 
Por Verónica Ruiz  
El secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Mauricio Cobo Urquiza, informó que 30 estacionamientos 
con servicio de valet parking no cuentan con licencia de funcionamiento, pero deberán cumplir con el trámite en 
junio. (DQ, principal) 
 
PA: PANCHO SÍ AVISÓ: ERIC 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Francisco Domínguez Servién, gobernador del estado, sí avisó a la LVIII Legislatura de su viaje a Europa “para 
asuntos personales”, desde el viernes 20 de este mes, aseguró el diputado presidente Eric Salas a PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro. Recordó el legislador panista que el mandatario, de acuerdo con la 
Constitución, solo está obligado a pedir permiso cuando la ausencia sea mayor a los 30 días. Domínguez estuvo 
durante toda la semana en actividades particulares en España e Italia y su salida del país solo se conoció al 
divulgarse imágenes de él en la final de la Champions League, celebrada el sábado en Milán, Italia. De acuerdo con 
Eric Salas, el gobernador del estado se reincorporará hoy a sus actividades. Oposición no sabía  Mauricio Ortiz 
Proal y Herlinda Vázquez, legisladores locales del Partido Revolucionario Institucional y de Movimiento 
Regeneración Nacional, respectivamente, no supieron que el gobernador Francisco Domínguez Servién volaría, por 
asuntos personales, a España e Italia. (PA, principal) 
 
N: NUEVA ERA 
Por Enrique Zamudio 
Fue en los primeros minutos de hoy cuando el nuevo fiscal general del estado de Querétaro, Alejandro Echeverría 
Cornejo, tomó protesta a los servidores públicos que formarán parte de la nueva estructura de la dependencia, en 
presencia de funcionarios encargados de la seguridad de los tres órdenes de gobierno. (N, principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
CONFIRMA CCG VIAJE DE FDS A MILÁN, ITALIA 
Por Noticias 
Confirma la Coordinación de Comunicación del Gobierno del estado de Querétaro la presencia del primer 
mandatario, Francisco Domínguez Servién, en una final de futbol en Milán, Italia, el pasado sábado por la noche. 
Indicaron que Francisco Domínguez hizo uso de los días de descanso que por obligación le corresponden, pues 
después de seis meses se tiene derecho a 10 días. (…) En este sentido, explicaron que no se solicitó ningún permiso 
a la LVIII Legislatura, pues la ausencia del mandatario no llegaría a los 30 días que se requieren para dicha 
autorización. Información extraoficial señala que el mandatario viajó a con su hija Andrea, quien es aficionada al 
fútbol y cumplió 15 años, a final de la Champions League en el estadio de San Siro.  (N, 1 y 4) 
 
GOBERNADOR DE QUERÉTARO ASISTIÓ A FINAL DE LA CHAMPIONS 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, acudió a la final de la Liga de Campeones de la UEFA, 
entre el Real Madrid y Atlético de Madrid que se desarrolló en Milán, de acuerdo a imágenes que circulan en redes 
sociales y que de acuerdo al área de comunicación social del gobierno estatal, se trató de un viaje “personal”, del 
que dio aviso a la Legislatura local. El pasado 19 de mayo, Domínguez Servién anunció durante su asistencia a la 
sesión del Consejo Universitario de la UAQ, que el próximo mes, viajaría a Francia e Inglaterra como parte de una 
“agenda agresiva” de visitar empresas que puedan invertir en la entidad. En aquella ocasión expresó “El mes que 
entra iré a Francia e Inglaterra, no a pasearme”. (LJ) 
 
INICIO DE FISCALÍA, NOCHE HISTÓRICA PARA QUERÉTARO 
Por Francisco Velázquez 
La entrada en funciones de la Fiscalía General del Estado de Querétaro desde el primer minuto de este lunes, 
representa una “noche histórica” para la vida jurídica de la entidad; toda vez que se cierran 100 años de la PGJ y se 
abre una nueva era en la que todos los integrantes de la Fiscalía darán vida a las reformas al Sistema de Justicia en 
Querétaro. De esta manera, el primer Fiscal General, Alejandro Echeverría Cornejo, anunció la puesta en marcha de 
la Fiscalía en los primeros minutos de este 30 de mayo, en un acto que se llevó a cabo en el edificio central de la 
otrora PGJ y que a partir de esta fecha albergará la nueva institución de procuración de justicia. (…) En su 
intervención, Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, destacó que la Fiscalía y la entrada en vigor de 
la tercera gradualidad del nuevo SJPA representa una nueva era para la justicia de Querétaro (…) El gobernador, 
previo a su salida del país para viajar a Europa, realizó los trámites legales correspondientes ante la Legislatura del 
estado, por medio de los cuales dio a viso de su viaje de contenido personal y que está dentro de las condiciones 
legales que permite la ley, explicó Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno. (…) aseveró que su viaje 
no implicó una ausencia en términos de autoridad, toda vez que el gobernador estuvo todos los días, hasta más de 
una ocasión diaria, al pendiente del Poder Ejecutivo, así como al tanto de la situación en el municipio de San Juan 
del Río, donde una tromba causó afectaciones a la ciudad (…) Luego de que autoridades estatales y federales 
aseguraron un rancho ubicado en la comunidad de Pie de Gallo, donde encontraron precursores químicos que al 
parecer se pretendían usar para la elaboración de drogas sintéticas, Juan Martín Granados confirmó la existencia 
de estos indicios de precursores para la elaboración de dichas sustancias. (AM, 2) 
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ALISTAN MÁS DE 50 MIL JÓVENES BÚSQUEDA DE EMPLEO PARA VERANO 
Por Norma Ayala  
Ante el inicio de las vacaciones de verano más de 50 mil jóvenes de educación media y superior se disponen a 
buscar un empleo temporal o de medio tiempo, informó José Luis Aguilar Rico, Secretario del Trabajo, quien 
aseguró que estos empleos pueden ir de los 5 mil a los 7 mil pesos mensuales. “El dato que en estudiantes se da 
más es en época de verano, en las vacaciones tenemos una ocupación muy activa de alrededor de 50 mil 
estudiantes promedio que buscan un empleo temporal en sus vacaciones, sea de medio tiempo o de tiempo 
completo”. (EUQ, 8) 
 
SANCIONARÁN CECA POR VIOLAR LOS DERECHOS HUMANOS DE ADICTOS 
Sancionará el CECA a los centros de rehabilitación del estado que no cuentan con terapias dignas o violen los 
Derechos Humanos, advirtió Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA. Por ello, explicó que la SESEQ a través 
del CECA capacitó al personal de estos espacios en temas de Derechos Humanos y dietas para desentonación, 
teniendo como fin otorgar una atención más profesional a los pacientes que ingresan a estos centros. (PA, 7) 
 
DEFICIENTE, 50% DE LOS CENTROS CONTRA LAS ADICCIONES 
Por Francisco Velázquez 
Alrededor del 45% de los Centros de Rehabilitación para personas adictas que operan en el estado de Querétaro 
funcionan en condiciones aceptables, sin embargo, más del 50% de los establecimientos tienen una operación 
deficiente o un funcionamiento malo, dijo Guillermo Tamborrel Suárez, titular del CECA. (AM, 7) 
 
ORDENA SEP PROGRAMAS PERO NO MANDA RECURSOS 
Por Marittza Navarro 
En Querétaro en al menos 2 programas que operará la USEBEQ no se cuenta con recursos de la federación, en uno 
de los casos y en otros reducirá el presupuesto. Enrique de Echavarri, coordinador de USEBEQ, informó que la 
federación ordenó la puesta en marcha de escuelas de verano pero no mando presupuesto, por lo que tendrán que 
erogar (de recursos estatales) 2 mdp para la operación de 50 escuelas. (EUQ, 9) 
 
ANTE FALTA DE LINEAMIENTOS PARA TRANSITAR A LA FISCALÍA, EMITEN ACUERDOS 
Por Francisco Velázquez 
Debido a que el estado de Querétaro no cuenta con lineamientos específicos para la entrega-recepción en el 
proceso de transición de PGJ a Fiscalía General del Estado, el Poder Ejecutivo, a través de la Secretaría de la 
Contraloría, emitió un acuerdo por el cual se emiten los lineamientos para el proceso de entrega, en caso de que 
una dependencia o entidad, sea sustituida por un organismo constitucional autónomo o que una unidad 
administrativa pase a formar parte de otra dependencia o entidad. (AM, 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AUSENCIA DEL GOBERNADOR ESTA SEMANA, POR CUESTIONES PERSONALES: ERIC SALAS 
Eric Salas González, presidente de la mesa directiva de la LVIII Legislatura de Querétaro, explicó que la ausencia 
del gobernador durante la última semana se debió a que pidió permiso para ausentarse de sus funciones, del 22 al 
29 de mayo, por cuestiones personales. Entrevistado vía telefónica, refirió que este permiso lo solicitó desde el 
pasado 20 de mayo ante la mesa directiva del Congreso local, mismo que se le concedió y, por lo tanto, en teoría 
deberá estar de regreso este lunes 30 de mayo para retomar sus actividades en el Poder Ejecutivo. El diputado  
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aseguró que el permiso está dentro de lo permitido, puesto que cualquier servidor público tiene derecho a tomar 
10 días de descanso cada 6 meses, sin necesidad de cumplir un año al frente de su cargo, por lo que hizo énfasis en 
que esta situación es totalmente regular. (PA 1, DQ 4, EUQ 3, N 4) 
 
DIPUTADOS DE OPOSICIÓN NO FUERON INFORMADOS DEL VIAJE DE DOMÍNGUEZ 
Por Sergio A. Venegas Alarcón  
Mauricio Ortiz Proal y Herlinda Vázquez, legisladores locales del PRI y Morena respectivamente, no supieron que 
el gobernador volaría, por asuntos personales, a España e Italia. Ortiz Proal se dijo sorprendido por la información 
del panista Eric Salas sobre el anuncio de la salida del jefe del Ejecutivo, porque hubo Pleno la semana pasada y no 
se trató el tema. Por su parte, la diputada Herlinda Vázquez dijo tampoco fue notificada del viaje, pero que el 
domingo “hace unas horas” le llego un aviso vía WhatsApp de una persona a la que no conoce. (PA, 1) 
 
JUICIOS ORALES DEBEN ARROJAR RESULTADOS INMEDIATOS: RANGEL 
Por Patricia López 
El presidente de la Junta de Concertación Política de la legislatura local, diputado Luis Antonio Rangel Méndez, 
informó que los diputados locales harán todos los cambios necesarios, incluso sobre las leyes ya aprobadas, para 
garantizar resultados a corto plazo del nuevo sistema de justicia que hoy inicia en el área metropolitana. El sistema 
cuenta con una fiscalía autónoma, un mayor peso en la mediación y la promesa de brindar justicia expedita, por lo 
que el presidente del Colegio de Abogados Litigantes, Calixto de Santiago Silva, manifestó que el proyecto Cosmos 
contempla mesas de evaluación continuas, la primera en tres meses, para identificar cómo funciona el nuevo 
sistema y repararlo. (DQ, 1) 
 
NO ES NOVEDAD CALIFICACIÓN DE INEGI: TOÑO ZAPATA 
De acuerdo con el presidente de la Comisión de Movilidad del Congreso local, Antonio Zapata Guerrero, la 
información brindada por el INEGI, en donde señala que el transporte público es el peor del país, no es novedosa; 
toda vez que, dijo, desde hace cinco años ha empeorado el servicio, tal y como lo señalan los usuarios, se dijo 
confiado de que estas cifras negativas puedan ser revertidas con el proyecto de modernización que se ha 
presentado por parte del gobierno actual; por lo que destacó la claridad que se tiene en el tema de transporte. (…) 
En lo que concierne a la modernización anunciada por el gobernador en cuanto a transporte público, el legislador 
aplaudió que este tema sea una preocupación mayor, además de afirmar que el poder Ejecutivo tiene una claridad 
de lo que se debe implementar, como son las troncales y la sustitución de automóviles antiguos. (EUQ, 5) 
 
PROTECCIÓN CIVIL ESTATAL EVALÚA AFECTACIONES POR LLUVIAS EN SAN JUAN DEL RÍO 
EL diputado Presidente de la Comisión de Seguridad y Protección Civil del Congreso Local, Roberto Cabrera 
Valencia, aseguró que la UEPC participó en recorridos por la zona oriente del Municipio de San Juan del Río, para 
evaluar los daños por la tormenta que afectado a cientos de familias con inundaciones en casas y negocios. En este 
sentido, dijo que se podrían utilizar recursos del fondo para desastres naturales en caso de ser necesario, pero eso 
se sabrá hasta que termine el diagnostico que realiza la UEPC encabezada por Gabriel Bastarrachea. (CQ 18, EFB 2) 
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PODER JUDICIAL 
 
MAYA CRITICA "PORQUERÍA" EN ELECCIÓN DEL FISCAL 
Por Adrián Quino 
La magistrada del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) Celia Maya García criticó el trabajo de los legisladores del 
Partido Acción Nacional y aseguró que con la designación de Alejandro Echeverría Cornejo como nuevo fiscal 
general y la aprobación del paquete de reformas de los últimos meses es "una mala copia del PRI". La también 
excandidata a la gubernatura por Movimiento Regeneración Nacional ha cuestionado en diversas ocasiones la 
reforma a la Ley del Poder Judicial del Estado, donde considera existe una intromisión de poderes en la 
reconfiguración del Consejo de la Judicatura. (DQ, 1) 
 

MUNICIPIOS 
 
REQUIERE SAN JUAN DEL RÍO 190 MDP PARA OBRA HIDRÁULICA: MEMO VEGA 
Con la finalidad de prevenir inundaciones y afectaciones a la ciudadanía por las fuertes lluvias que se presentan la 
noche del sábado, el alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, aseguró que buscará gestionar 190 mdp 
para la mejora, construcción y ampliación de por lo menos 20 drenes que contribuyan a disminuir los riesgos 
meteorológicos. Por lo que aseveró que se solicitará el apoyo del Gobierno Estatal encabezado por Francisco 
Domínguez, así como a la CONAGUA, a fin de resolver el problema que aqueja a las familias de la Zona Oriente.  (DQ 
14, AM 9, N 6) 
 
DAÑOS POR TROMBA EN SJR ALCANZARÍAN LOS 80 MDP 
Este domingo se dio a conocer el reporte de daños por la tromba que azotó el municipio de San Juan del Río, por la 
que se vieron afectadas 300 viviendas donde se les filtró el agua, además de que 35 tuvieron afectaciones de 
consideración y 28 vehículos se vieron afectados también, y se tuvo el derrumbe de 6 bardas y un tráiler inundado 
en Paseo central, precisó el alcalde Guillermo Vega Guerrero. (…) En rueda de prensa, Gabriel Bastarrachea, titualr 
de la UEPC, señaló que fue mucha agua en poco lapso de tiempo y sobre todo en una zona geográfica pequeña, que 
fue lo que provocó las afectaciones antes señaladas. (CQ 18, DQ 8, EUQ 6 y 7, N 4, AM 8) 
 
USEBEQ SUSPENDE CLASES EN ALGUNAS ESCUELAS DE SAN JUAN DEL RÍO 
Derivado de las lluvias que se presentaron el día de ayer en el municipio, la  USEBEQ emitió un comunicado para 
advertir la suspensión de clases en por lo menos cuatro planteles educativos que tuvieron daños materiales en su 
infraestructura. La dependencia indica que la UEPC y las oficinas regionales en San Juan del Río determinaron que 
el día lunes 30 de mayo no habrá clases en el Jardín de Niños México, Colonia México, Jardín de Niños Fernando 
Tapia, Colonia México, Primaria Amado Nervo, Colonia Pedregoso, Primaria Revolución de 1910 Colonia Centro. 
(LJ, AM 9, CQ 18, DQ 0, N 4, PA 3) 
 
EXEMPLEADOS DEMANDAN AL GOBIERNO DE G. VEGA 
Conforme al artículo 77 de la Ley de Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas para el estado de Querétaro, ex 
trabajadores de la administración de San Juan del Río presentaron una demanda en contra del gobierno 
encabezado por Guillermo Vega Guerrero, por poner en riesgo las finanzas públicas, al cometer omisión e 
incumplimiento de responsabilidades, ello por no saldar los laudos que se les adeudan. David Chávez, Norma 
Rocha y otros tres ex trabajadores, acudieron a la ESFE (…) vamos a regresar ante el TCA para hacer el 
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requerimiento de pago, si no se concreta acudiremos a instancias federales y jueces de distrito en caso de ser 
necesario. (AM, 11) 
 
ASEGURAN QUÍMICOS PARA LA ELABORACIÓN DE DROGAS SINTÉTICAS EN RANCHO DE SANTA ROSA 
JÁUREGUI 
Elementos del PID, PoEs y el Ejército Mexicano lograron el aseguramiento de un rancho ubicado en la comunidad 
de Pie de Gallo, en Santa Rosa Jáuregui, en donde se localizó una cantidad importante de precursores químicos, así 
como aditamentos que se presume, serían empleados para la elaboración de drogas sintéticas, sin que hasta el 
momento hayan sido utilizados. Las autoridades informaron, a través de un comunicado, que en el lugar, el cual se 
presume tiene un par de semanas de haber sido adquirido, fueron detenidas dos personas, así como 12 vehículos 
de diferentes marcas con huellas de desvalijamiento. (EUQ 1, N 1, DQ 1, PA 1) 
 
ANUNCIA CALZADA 2 OBRAS DE ALTO IMPACTO EN EL MARQUÉS 
Por Zulema López 
En entrevista, el edil de El Marqués, Mario Calzada Mercado, informó que la administración que encabeza logró 
etiquetar a tiempo recursos relacionados con la ejecución de obra pública y que la cifra permitirá hacer dos obras 
de alto impacto para el desarrollo social de sus habitantes. "Vamos a hacer un Centro Cultural en la zona de Los 
Héroes y el otro va a ser el embellecimiento de la zona de la alberca El Piojito". (DQ, 1) 
 
INVERTIRÁN EN CABLEADO SUBTERRÁNEO EN EZEQUIEL MONTES 
Hugo Burgos García, Secretario de Turismo, informó que invertirán 9 mdp para obras de cableado subterráneo en 
el municipio de Ezequiel Montes. Lo anterior, como parte de la bolsa de 56 mdp que recién anunció el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, para la ejecución de diversas obras en materia de turismo en los municipios que 
tienen el nombramiento de Pueblo Mágico, así como en la capital, Corregidora y Amealco. (…) Así mismo, Hugo 
Burgos,  junto con Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDEA, presentaron la Ruta del Arte, Queso y Vino a las 
autoridades de Ensenada. (CQ, 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESOCUPADA, 4.2% DE LA PEA EN EL ESTADO 
Por Francisco Velázquez 
Durante el mes de abril, el estado de Querétaro registró una tasa de desocupación del 4.2% de la PEA, porcentaje 
ligeramente inferior al 4.4 que presentó el mismo mes pero de 2015; sin embargo, es mayor a la tasa de 
desocupación a nivel nacional para el cuarto mes de 2016, que se ubicó en 3.9% de la PEA. Lo anterior, según cifras 
del INEGI, que dio a conocer con base en la ENOE abril 2016. (AM, 5) 
 
FRENTE COMÚN ENTRE UGRQ Y GOBIERNO CONTRA ABIGEATO 
Trabajará la Unión Ganadera en conjunto con el gabinete de seguridad del Ejecutivo y el Poder Legislativo, esto 
para combatir el robo de ganado que aseguran ha llegado a ser preocupante y representa en algunos casos la 
pérdida del patrimonio de los productores. Jorge Alejandro Ugalde, UGRQ, comentó que hace aproximadamente 
dos semanas fue implementado un programa para denunciar el abigeato, donde una comisión de la UGR trabaja en 
sinergia con la SSC y la PGJ. (CQ 5, DQ 3) 
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33.9% DE LOS QUERETANOS TIENE ATENCIÓN INMEDIATA 
Por Francisco Velázquez 
33.9% de los habitantes del estado de Querétaro consideran que en el IMSS reciben una atención inmediata; dicho 
porcentaje, que se desprende de la ENCIG 2016, elaborado por el INEGI, ubica a la entidad en la penúltima posición 
a nivel nacional en este rubro, que forma parte de la evaluación del servicio de salud que ofrece el IMSS. (AM, 5) 
 
ABUSO SEXUAL. NO HAY PROTOCOLOS PARA ESTE DELITO 
Por Lenin Robledo 
Es necesario que las autoridades encargadas de impartir justicia sepan cómo actuar en los casos de abuso sexual 
en niños, señaló la vicepresidenta de la asociación civil Vida Plena I.A.P., María Fernanda Lazo Payró, quien aseguró 
que hay mucho desconocimiento al respecto: “Falta conocimiento del tema y de la aplicación de protocolos que ya 
existen en México, porque, además, nuestro país, por haber firmado tratados internacionales, está obligado a 
cumplir. Es importante asegurar y cuidar al menor y crear ciertas estrategias de protección a la hora de ir con el 
Ministerio Público y con los jueces”. (…) Al respecto, y después de varios encuentros con autoridades de varias 
dependencias como el DIF Estatal, USEBEQ, así como la PGJ, hoy Fiscalía General del estado, aseveró que existe la 
disposición para crear estrategias encaminadas a prevenir, detectar y juzgar casos de abuso sexual infantil en el 
estado, no obstante, subrayó la necesidad de que el gobierno se involucre más en este tema y que escuchen las 
recomendaciones que les hacen las asociaciones civiles para enfrentar y tratar esta problemática. (EUQ, 1) 
 
URGE FRENO A ASESINATOS DE MUJERES 
El Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz lamentó el hallazgo de una mujer sin vida a la orilla de la carretera 
de la México-Querétaro, y dijo confiar que se adoptarán esquemas de prevención a favor de ese sector de la 
población. (DQ, 12) 
 
PERFECTIBLE, SISTEMA PENAL ACUSATORIO 
Por  Marittza Navarro y Marco Antonio Estrada 
Al entrar el miércoles en vigor el sistema de justicia penal acusatorio en la zona metropolitana (municipios de 
Querétaro, El Marqués y Corregidora), que concentra 58% de la población del estado, el presidente del Colegio de 
Abogados Litigantes, Calixto de Santiago Silva, dijo que no será un sistema perfecto, pues en este modelo de 
oralidad también son nuevos los profesionales del derecho. Agregó que también se plantea la puesta en marcha de 
observatorios. “Estamos trabajando a marchas forzadas, vamos a hacer un observatorio de lo que estamos 
haciendo (…) saber cómo tenemos que hacer las acciones de inicio, porque muchos tenemos la idea, pero todos 
somos nuevos, no va a salir perfecta a la primera y esos observatorios van a ser intergrupales para tener un óptimo 
desarrollo de las próximas audiencias que ya vienen”, comentó el abogado. (EUQ, 1) 
 
ADIÓS ALEX 
Por Luis Montes de Oca 
Nuestro compañero y amigo Alejandrino Hervert Montaño, reportero de policía, guerrero incansable y uno de los 
pilares en el desarrollo de esta Casa Editorial, por sus destacadas coberturas sobre los casos que escandalizaron a 
la opinión pública, falleció en los primeros minutos de hoy. Luchador, maestro, periodista y abogado, Alejandrino 
enfrentó una cruel enfermedad que dejó atrapada su lúcida mente en un cuerpo lastimado y así resistió, hasta hoy. 
(N, 1) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
A SJR le llueve sobre mojado. A San Juan del Río, a cargo de Guillermo Vega, le llovió sobre mojado, si consideramos 
que su situación financiera es delicada, al registrar innumerables vencimientos en el pago a proveedores y laudos 
laborales, ahora habrá que sumarle que se requieren 80 millones de pesos para restaurar las vialidades que fueron 
golpeadas por la inundación del pasado sábado. Adicional a ello, nos comentan, las finanzas del gobierno municipal 
podrían sufrir una mayor presión, debido a que ya se analiza contratar un crédito por 190 millones de pesos, con 
los cuales se fondearían las obras de infraestructura pluvial que requiere la ciudad para que ya no se inunde. De la 
política a la promoción cultural. Nos cuentan que en marzo pasado, Juan Antonio Isla Estrada, quien fue 
coordinador de asesores del ex gobernador José Calzada, abrió la Galería Laberynto, dedicada a la promoción de 
las artes plásticas. Esa ocasión don Juan Antonio expresó: “Todos me daban por muerto y dijeron: Ese hombre 
terminando de trabajar en el gobierno ya se jubila y que se vaya a dormir. No puedo irme a dormir si tengo un 
gusanito por la promoción cultural”. Y no, no se ha ido a dormir. Este mes inauguró la segunda exposición de 
Laberynto, muestra representativa del grabado en México y Querétaro. Una semana antes presentó su libro 
Ejercicios frente a la hoja en blanco, y ahora tiene en revisión una novela cuya historia se desarrolla en Querétaro, 
incluso sus personajes están inspirados en verdaderos queretanos, pero por supuesto que no vienen sus nombres 
tal cual, “porque si no me cuelgan, me matan o que queman vivo”, nos dicen que don Juan comentó entre risas. 
Franeleros hacen de las suyas. En el concierto "Rock en tu idioma sinfónico", que se realizó este 28 de mayo en el 
Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, los franeleros volvieron a plantarse en las puertas del estacionamiento, para 
cobrar por el acceso. Nos dicen que una de las camionetas que los franeleros no dejaban entrar era la de Sabo 
Romo, y eso que los artistas tienen acceso especial. Finalmente el músico entró y abrió el concierto con la canción 
de "Viento", una inolvidable de Caifanes. Varios de los asistentes al concierto se quejaron por la presencia de los 
franeleros, que de manera insistente exigen una cuota para dejar entrar los autos al estacionamiento del auditorio. 
(EUQ, 2) 
 
MEDIO SIGLO 
Un vuelco histórico en los últimos 200 años de aplicación de la justicia dará hoy el estado de Querétaro con la 
puesta en marcha del nuevo sistema penal acusatorio bajo una plataforma tecnológica, el programa Cosmos, que 
apunta a convertirse en la vanguardia y en el ejemplo para todo el país. Aunque se le identificado por los juicios 
orales, siendo ésta una de sus particularidades más escénicas y por lo tanto también más mediáticas, en realidad el 
modelo contiene muchísimos más elementos novedosos respecto al que se agotó anoche con la rendición de 
protesta del primer fiscal autónomo del Estado, Alejandro Echeverría, en las instalaciones de la hoy ex 
Procuraduría General de Justicia del Estado. Se trata de un auténtico cambio de paradigmas para la procuración e 
impartición de justicia a la que lenta y traumáticamente tendrá que adaptarse la sociedad y sobre todo la más 
pesada maquinaria burocrática, siendo que cambia por completo el planteamiento de un litigio, promueve la 
conciliación y agiliza las sentencias. La cuenta regresiva culmina hoy con Querétaro al frente en las expectativas de 
éxito por contar con una herramienta tecnológica excepcional como el programa Cosmos que cumple las 
exigencias de la nueva forma de operar de la justicia, pero además crea posibilidades de atención y de 
levantamiento de denuncias que antes eran simplemente inimaginables. ATORMENTADO. La fuerte lluvia que se 
registró en San Juan del Río este fin de semana puso al descubierto la falta de coordinación y capacidad entre los 
servicios de emergencia, y basta ver el caso de los elementos de la Unidad Estatal de Protección Civil, que estaban 
más apurados cenando tacos a la medianoche, que apoyando a las decenas de familias que tenían sus viviendas 
inundadas en la zona oriente, y que hasta la tarde de este domingo no podían terminar aún con las labores, en las 
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que muy acertadamente el Ejército, sí apoyó de tiempo completo. Otro que pareciera que estaba muy estresado 
por la contingencia fue el presidente municipal, Guillermo Vega Guerrero, quien en medio del caos que se vivía por 
la lluvia y las afectaciones tuvo la paciencia y unos minutitos para contestar los comentarios críticos que le hacía el 
ex alcalde de San Juan del Río, Gustavo Nieto Ramírez, a través de Facebook, a quien retó a criticar sólo hasta que 
pague el predial que debe desde hace varios años. El alcalde le dio un buen "quemón" a su principal crítico 
sanjuanense, pero fue inoportuno hacerlo en plena contingencia por las lluvias. Vaya que estaba enojado el alcalde 
Vega, qué bueno que se dé su tiempo de contestar en medio de la tempestad, peeerooo... a las peticiones de ayuda 
que le externaban muchos ciudadanos por redes sociales no les dio respuesta tan pronta. Hay prioridades. ¡Y 
EMPAPADO! Lleva apenas siete meses en el cargo y a Guillermo Vega Guerrero le llueve sobre mojado: hace sólo 
unos días el alcalde hizo el anuncio del mega proyecto que habrá de desarrollar en las instalaciones del antiguo 
Hospital General, el cual fue clausurado precisamente por haberse inundado hace algunos años ante una lluvia 
similar a la que cayó en San Juan del Río este sábado. Pues bien, estas aguas del sábado dejaron claro que la zona 
no está lista y se seguirá inundando una y otra vez. Y es que ahora hasta un vehículo fue arrastrado. ¿Qué pensará 
hacer el edil Vega para que a su proyecto no se lo lleve el agua?  Además, las finanzas municipales de San Juan del 
Río están temblando, pues parece que por la dimensión de las afectaciones se requerirá de recursos 
extraordinarios para que la ciudad vuelva a la normalidad, por lo que el alcalde sanjuanense está considerando 
solicitar un empréstito, el cual se sumaría al adeudo por más de 100 millones de pesos que actualmente ya 
enfrenta el Municipio. Parece que el municipio sanjuanense estará endeudado por muchos, muchos años más y el 
alcalde Memo Vega Guerrero ya no tendrá a quién echarle la culpa porque va que vuela para cerrar administración 
igualito que todos esos antecesores que antes se llenaba la boca en criticar. Siempre será mucho mejor dar 
consejos. ÉXITO TURÍSTICO. Con excelentes resultados concluyó la Feria Nacional del Queso y el Vino en 
Tequisquiapan, uno de los eventos más emblemáticos de la región y este año superó todas las expectativas de 
asistencia, pues según cifras preliminares se rebasó la cantidad de 60 mil visitantes proyectada. Como cada año, los 
mejores exponentes del vino nacional estuvieron presentes en este evento que pudieron disfrutar familias 
completas. Se realizaron eventos para todos los gustos y la derrama económica se prevé que sea también superada 
para los distintos prestadores de servicios turísticos de la demarcación, por lo que para el próximo año se tendrá 
un importante reto que superar. Es de resaltar el inigualable apoyo que representa este evento para las industrias 
vinícolas y del queso queretanas y nacionales, de la mano del colega Andrés Estévez en la impecable organización 
de esta feria, que ya es de las más visitadas en el estado, y de la Secretaría de Turismo que con Hugo Burgos al 
frente valora correctamente el principal producto turístico del estado. VUELVE LA CALMA. Luego de que los 
diputados sacaron los temas más urgentes del nuevo sistema de justicia, parece que regresa la calma en el Poder 
Legislativo. Algunos ya se relajaron tanto que se desaparecieron casi enseguida, no por andar de vacaciones sino 
por visitar a sus  distritos. Ajá. PREPARAN DEFENSA. Las organizaciones de mujeres ya le buscan el modo de 
adelantarse a los problemas de violencia a partir de varias actividades de prevención y parece que el tema unifica a 
todas.  Faltará ver si encuentran eco en las instituciones porque ya hay quejas de que algunas colaboradoras del 
Instituto de las Mujeres ignoran conceptos y programas mínimos de atención. USEBEQ PREVIENE VIOLENCIA. 
Para erradicar la violencia en las escuelas, padres de familia, maestros y estudiantes conformarán comités de paz 
que vigilarán la sana convivencia escolar. La estrategia forma parte del programa piloto que lleva a cabo el 
municipio de Querétaro, a través del Instituto Municipal de la Juventud, que arrancará de manera oficial en el 
siguiente semestre, con la Usebeq. El objetivo es promocionar la cultura de paz en primarias y secundarias de la 
capital queretana, lo que además incluye la realización de un diagnóstico de convivencia y la impartición de 
talleres. REVOLUCIóN ¿VERDE? Desde hace ya varias semanas que la agenda del PRD se ha volcado en temas de 
sustentabilidad y medio ambiente; en al menos un par de ocasiones ha dedicado sus ruedas de prensa al cuidado 
del agua y recientemente al Parque Nacional Cimatario. Y no decimos que sea malo, por el contrario. Es bueno que 
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se sumen a la agenda de otros partidos pero los temas de la izquierda los ha olvidado, como los matrimonios 
igualitarios,  y vaya que el PRD ha sido fuerte defensor de la causa en el extinto DF. Sumado a eso el partido que 
preside Adolfo Camacho ha evitado meterse de lleno a temas polémicos como la recesión del contrato de renta del 
helicóptero o la elección del fiscal,  y solo da una percepción de "blanda" oposición. En fin, tal vez quieren cuidar su 
imagen y prefieren estar del lado de su nuevo aliado el PAN,  pues si las coaliciones que hicieron este año 
funcionan podrían repetir la dosis en el estado para 2018. RECTOR REGAÑADO. ¿Qué ahora los patos le tiran a las 
escopetas? Así pasó con uno de los consejeros académicos, quien quiso regañar al rector Gilberto Herrera Ruiz por 
no pedir autorización para convocar a la manifestación que se hizo el 21 de marzo en defensa de la autonomía, 
"usted tiene voz pero no voto", dijo la también alumna de la Facultad de Contaduría y Administración, quien hasta 
acusó al Doctor de ponderar sus intereses personales. ¡Ahora resulta! OTRA CONTRA REPORTEROS. Quienes ya se 
sintieron guaruras fueron los encargados de la logística de la DGETI que durante la inauguración del Concurso 
Nacional de Prototipos en el Centro de Congresos pretendieron retener a la prensa en un breve espacio, pero no 
contaron con que los reporteros son escurridizos y lograron sortear el obstáculo para ir en busca de los 
funcionarios que presidieron el evento. (DQ, 1 y 4) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
¿Dedazo?: Sabino. Se arman. A pocos días de cumplirse un año de los comicios del 2015, los partidos políticos de 
oposición han iniciado la renovación de sus estructuras. El PRI, segunda fuerza estatal, arrancó el sábado anterior 
con la erección de su nuevo Consejo Político, y Morena, la tercera, pasadito las elecciones de junio.  Con la vista 
puesta en el 2018, las organizaciones encabezadas por Juan José Ruiz y Carlos Peñafiel rearman sus estructuras, 
exitados por el mal papel y los errores de algunos de los vencedores de la contienda pasada. Por lo pronto los 
priistas ya no quieren mirar hacia atrás y se reagrupan con los jóvenes a la cabeza, pero manteniendo cerca a los 
experimentados, como la sanjuanense Jacaranda López Salas -animal político, subraya Gustavo Nieto Ramírez- que 
presentó la lista de los 400 consejeros. Estos tricolores molestos con los regidores coordinados por Francisco 
“Chicovel” Alcocer, tan alineaditos a los intereses del enemigo histórico (bueno, así le decían antes) aprobando alza 
de prediales y privatización de servicios públicos, en el Ayuntamiento de Querétaro. Una vergüenza. Pero el PRI 
tiene otras cartas, como Braulio Guerra Urbiola, Ernesto Luque Hudson, Francisco Pérez Rojas, Juan Vázquez y el 
propio Juan José Ruiz, sin descartar del todo a Mauricio Ortiz Proal, frecuentemente apoyador del Partido Acción 
Nacional en la Legislatura. Hay mañana, advierten los del tricolor. Y se preparan. Lo mismo ocurre en Morena. Los 
de Andrés Manuel López Obrador se preparan para la próxima renovación de sus comités municipales. Pasando las 
elecciones del próximo domingo, informan a este armero. Los del frijol con gorgojo ya son la tercera fuerza, por 
encima del PRD, y tienen cinco regidurías (Querétaro, El Marqués, Corregidora, Pedro Escobedo y Tequisquiapan), 
además de una diputada local, que es la única que vota en contra del blanquiazul en la Cámara local. Jesús Méndez 
Aguilar, secretario general del Movimiento Regeneración Nacional, cree que, aunque difícil, es posible romper el 
bipartidismo en Querétaro: “Jugamos contra un PRI-PAN, que están de común acuerdo”. Así lo ve, alistándose para 
asistir al Consejo Nacional de Morena, el 26 del mes de junio, porque “somos la única alternativa real de oposición” 
con énfasis en los temas de salud, educación y trabajo. Y abiertos, comenta Méndez, a tomar candidatos de la 
sociedad civil y convocar a los empresarios que ven en el partido de López Obrador una alternativa real para la 
presidencia de la República. Así de fácil. Así de difícil. -CHUCHO EL ROTO- Alerta. Más de 7 mil 500 concesiones de 
los taxis tradicionales están siendo afectadas por la operación de Uber y Cabify, advierte el exdiputado priista 
Ricardo Carreño, al asegurar que el valor comercial de las concesiones de los amarillos disminuirán de los 350 mil 
a 50 mil pesos a fines de este año. Señala que, en promedio, tres familias viven de cada uno de los automóviles de 
alquiler históricos, mientras que el 40% de los ingresos de las plataformas digitales mencionadas se van a Estados 
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Unidos. En opinión de Carreño, el Gobierno local le ha dado la espalda a los taxistas de toda la vida. Para el análisis. 
-DESDE LA BANCA- Visitante VIP. Con hijos y hermanos celebró Mariano Palacios Alcocer su cumpleaños el fin de 
semana en Santa Rosa Jáuregui y en la CDMX. Los bonos del embajador de México ante la Santa Sede andan por los 
cielos (para estar a tono) luego de la exitosa visita del Papa Francisco a nuestro país. Gracias a Dios. -OÍDO EN EL 
1810- Incógnita. Que ya se cumplieron los 15 días de plazo para la elección de los integrantes del Consejo de la 
Judicatura y aún no hay humo blanco en los poderes. Misterio del tercer milenio. -¡PREEEPAREN!- Emproblemado. 
También en San Juan hace aire… y diluvia. Guillermo Vega Guerrero, el presidente municipal, hace honor al 
segundo apellido y le declara la guerra a su Sindicato, despidiendo al famoso Goyo López, dirigente histórico, y a 
todo el comité ejecutivo. Para que le vayan tanteando el agua a los camotes. A Memo, joven promesa de Acción 
Nacional, le crecen los problemas como hongos y se le está acabando el tiempo de echarle la culpa a los anteriores. 
Los maderos de San Juan piden PAN y no les dan. -¡AAAPUNTEN!- No la ven ni la oyen. Sin ser atendida, Carmela 
Mancha, la secretaria general del Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado, mantiene una 
sorda lucha para salvar los derechos de sus representados, desvanecidos por la ley aprobada a fines del año 
pasado, cuando -de un plumazo- se anularon antigüedades y se postergaron jubilaciones. Ha emplazado y 
prorrogado.Y ni así. En el Gobierno dejan correr el tiempo, apostando a poner un(a) incondicional en las próximas 
elecciones de comité y deshacerse de Carmela Mancha.No manchen. -¡FUEGO!- Internacional. A casi ocho meses de 
haber tomado el poder y a días del primer aniversario de su elección, el gobernador Francisco Domínguez Servién 
apareció el sábado en la final de la Champions, en Milán, Italia y, antes, en la feria de San Isidro, en Madrid, España. 
¿Dónde andará Pancho? Eso se preguntaban algunos colegas, advirtiendo que el mandatario no había tenido 
actividades oficiales durante toda la semana. Y ya lo dijo Eric Salas: Sí avisó a la Cámara. ¡Hala, Madrid! (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Muere PGJ; Nace la Fiscalía. Anoche dejó de existir oficialmente la PGJ y nació la Fiscalía General, a cargo de primer 
titular (y por los 9 años siguientes) Alejandro Echeverría Cornejo, según dispuso en votación casi unánime 23 de 
25 diputados la LVIII Legislatura Local, en su histórica Sesión del miércoles pasado. Le deseamos éxito. Agua 
corriente da buena simiente. (PA, 1) 
 
ASTERISCOS 
OBISPOS. Desde ayer se encuentran en tierra queretana los obispos que hoy comienzan su recorrido por las 
misiones erigidas por San Fray Junípero Serra. (…) TRANSPORTE. Los dos temas que más han preocupado en los 
últimos años a los queretanos son la seguridad y el transporte público, tan es así, que fueron puntos clave para la 
definición de las elecciones del 2015… Hoy en día, la movilidad sigue siendo el tema a vencer, pues el INEGI reveló 
que los queretanos son los más insatisfechos del país con este servicio… Algo que no causa sorpresa. Ahora hay 
iniciativas, planes y estrategias que deberán pasar sí o sí a la acción y a la tan anhelada solución de una 
problemática que más de 600 mil usuarios padecen ¿Será buena? CADEREYTA. Hugo Burgos, SECTUR, recorrió 
este fin de semana el municipio de Cadereyta, el “Pueblo Mágico” de Querétaro que más rezago presenta. Según 
expresó en Twitter están planeando desarrollar eventos y proyectos para atraer visitantes… Sin duda es el punto 
turístico del estado que más impulso requiere… puntos como Bernal o TX van por buen camino, más bien lo que 
requieren es infraestructura para atender a tantos visitantes. ABC. Este 5 de junio se cumplen 7 años de la tragedia 
ocurrida en la Guardería ABC, en Hermosillo Sonora. (…) en Querétaro, cabe recordar, durante 2014 se dieron a 
conocer dos casos de niños fallecidos en estancias infantiles… Es momento de hacer un alto en el camino y revisar 
de una vez que quienes ofrecen estos servicios lo hagan apegados a la ley. (AM, 1) 
 



 
LUNES 30 DE MAYO DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 13 

 

¿SEGUNDA VUELTA ELECTORAL PARA 2018? 
Por Arturo Maximiliano García  
México es uno de los pocos países de Latinoamérica que no cuentan con un sistema electoral con segunda vuelta en 
las elecciones para elegir presidente de la República. Nuestro marco legal simplemente exige una mayoría relativa, 
donde el ganador es aquél que obtiene la mayoría, sin importar el porcentaje del total de los votos emitidos a su 
favor o la diferencia con sus adversarios. Hoy que parece que el voto se pudiera dividir entre cuatro candidatos con 
posibilidades de competir para ganar, muchos temen que, bajo este sistema, nuestro próximo presidente pudiera 
tener apenas arriba del 25% de los votos emitidos Recientemente, democracias como la brasileña en 2014 y la 
argentina en 2015 han tenido que ir a una segunda vuelta electoral para elegir a su primer mandatario, ya que 
ningún candidato en sus respectivas contiendas ha logrado el porcentaje requerido en primera vuelta para 
declararse ganador. En este sentido, mucho se ha discutido en recientes años en nuestro país si un presidente tiene 
legitimidad con una presidencia que apenas tenga una cuarta parte de los apoyos de su electorado activo y, por 
eso, cada vez en cuando renace este tema como una alternativa que obligue a que en nuestro país quien gobierne 
haya contado, en una primera o segunda elección, con por lo menos la mitad del voto de los electores. Por 
supuesto, existen otros factores que se han puesto sobre la mesa a la hora de hacer el análisis de la viabilidad y 
conveniencia de hacer realidad la segunda vuelta electoral, donde, sin duda, el tema económico es uno de los que 
parece ser digno de observarse, tomando en cuenta que las elecciones en México ya de por sí son caras. En el 
mismo sentido del dinero, una segunda vuelta implica también la necesidad de una mayor cantidad de recursos 
para las campañas, en un marco legal actual que privilegia el recurso público sobre el privado, lo que se traduciría 
en más dinero del Estado asignado para propósitos electorales, situación que ya es hoy bastante molesta para los 
ciudadanos. Por otro lado, también hace más dependientes a los candidatos de los apoyos del sector privado, que 
más tarde se pagan con favores y cuyo cumplimiento por reciprocidad raya en la corrupción. Lo cierto es que en 
estos días parece haberse vuelto a desempolvar el tema ante una amenaza creciente que algunos partidos ven para 
ellos hacia las elecciones presidenciales de 2018, la cual se llama Andrés Manuel López Obrador. El hecho de que el 
tabasqueño y su partido Morena sigan ganando presencia en el territorio nacional, así como que en las elecciones 
del próximo 5 de junio pudiera hacerse de su primer gubernatura, está haciendo más claro que será el rival a 
vencer en el próximo proceso electoral de 2018 y que, ante la pulverización del voto, pudiera ser muy difícil de 
evitar que en su tercera oportunidad llegue a la meta que se ha trazado. La segunda vuelta pudiera ser un esquema 
donde López Obrador no tendría posibilidades de ganar, ya que a pesar de su popularidad, tampoco se ve posible 
que lograra tener más de 50% de los votos en una primera vuelta, lo que obligaría a ir a una segunda elección 
donde se ve difícil ganar, dados los negativos que tiene Andrés Manuel, aunado a que es un político que por lo 
radical de sus propuestas no es la segunda opción ni de priístas, ni de verdes, ni de panistas, y hoy pareciera que ni 
de los perredistas, lo que implicaría soportar un fuerte embate de los demás partidos, sus estructuras y sus votos 
duros en una segunda tanda electoral. Pudiera ser que esta situación sea el detonante para que los partidos con 
mayoría en el Congreso Federal y en las cámaras locales valoraran una reforma electoral aplicable en el 2018 que 
implemente la segunda vuelta electoral y cierre el camino a López Obrador, sin saber en realidad a quién pudiera 
beneficiar esta nueva figura. Sería, tal cual, un volado, ya que quienes se ven ganadores en una elección con dichas 
características tienen en realidad pocos datos duros que sustenten lo que pudiera ser la voluntad popular y el 
sentimiento del electorado en todo el país en el momento de la elección presidencial. ¿Jugarán entonces a los 
volados? Hay poco tiempo para decidir. (EUQ, 11) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA CyP: CIUDAD Y PODER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA DR: DIARIO ROTATIVO 
EM: EL MOSQUITO  EXM: EXPRESS METROPOLITANO 

EE: EL ECONOMISTA  EQ: EXPRESO QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  IN: INQRO 

R: REFORMA  IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 
LJ: LA JORNADA  LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 

E: EXCÉLSIOR  Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
  RQRO: REQRONEXION 
  SB: SEMANARIO BITÁCORA 
  SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
  SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 
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